

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 12 (2020)
Heft: 2: Femmes : elles règnent en nombre dans les métiers des soins

Vorwort: Éditorial
Autor: Nicole, Anne-Marie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Le véritable enjeu est de revaloriser les métiers des soins qui souffrent d'une image peu attractive»



Anne-Marie Nicole

Rédactrice

Éditorial

«Nous avons grandi avec l'idée que l'infirmière est une femme et que le menuisier est un homme», nous rappelle la sociologue Irene Kriesi dans l'entretien qu'elle a accordé à la revue spécialisée (lire en page 6). Si les choses ont quelque peu changé ces dernières années, cette représentation est encore actuelle. On continue de voir les femmes dans les métiers du care et les hommes dans les métiers techniques, assure-t-elle.

Les chiffres aussi sont là pour nous le rappeler: en Suisse, quelque 100 000 personnes travaillent dans les soins de longue durée stationnaires et ambulatoires, dont 90 % de femmes*. On pourrait certes souhaiter qu'il y ait davantage d'hommes dans ce domaine, pour un meilleur équilibre des genres. Cependant, vouloir attirer les hommes dans les métiers de l'humain – tout comme les femmes dans les métiers techniques, d'ailleurs – implique certainement d'intervenir bien en amont, à l'âge où filles et garçons à peine adolescents sont appelés à faire des choix, souvent guidés par une représentation culturelle et sociale encore très genrée des différents métiers et par l'image qu'elles et ils associent à leur futur rôle dans la vie privée et familiale.

Mais le véritable enjeu n'est sans doute pas là. Il s'agit bien davantage de revaloriser les métiers des soins qui souffrent, comme nombre de métiers féminisés, d'une image peu attractive au sein de l'opinion publique. Ces professions occupent une place peu avantageuse sur le marché du travail et les salaires y sont aujourd'hui encore considérablement plus bas que dans les métiers typiquement masculins. Cela s'explique par le fait que le travail des femmes est toujours moins bien considéré que celui des hommes, nous dit encore Irene Kriesi.

Pourtant, dans le domaine des soins de longue durée, en particulier dans le travail en milieu gériatrique, la prise en charge globale des personnes âgées, dont la plupart souffre de maladies multiples, exige du personnel soignant une grande variété de savoirs et de compétences multidisciplinaires. Une réa-

lité trop peu connue. Une meilleure mise en visibilité de ces professions soignantes, notamment infirmières, pourrait donc contribuer aux efforts actuellement déployés à divers niveaux pour lutter contre la pénurie de personnel qualifié. Une revalorisation professionnelle, en termes d'image et de conditions de travail, permettrait en effet, d'une part d'attirer la relève, d'autre part de fidéliser et motiver les infirmières, trop nombreuses à quitter leur métier prématurément et trop rares à vouloir y revenir après une pause familiale. Mais réaménager les conditions de travail pour que les femmes puissent concilier activité professionnelle et vie de famille ne suffit pas. Il faut également revoir la répartition des tâches domestiques entre hommes et femmes. Mais ça, c'est peut-être une autre histoire! Durant la crise du coronavirus, la population a soudainement pris conscience de l'existence de ces métiers indispensables, mais jusque-là invisibles. On ose espérer que les applaudissements adressés tous les soirs au personnel soignant en reconnaissance de la tâche difficile qu'il assume pour la collectivité donneront un coup de pouce à la revalorisation des professions de la santé et des soins. ●

Photo de couverture: des infirmières organisent leur travail.
Avec des ressources humaines souvent limitées, il est tout sauf simple d'organiser le travail de façon à ce qu'il ne devienne pas une charge.
Photo: Martin Glauser